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由美軍和中情局共同

控 制 的 「 高 敏 感 技

術」、「具極強隱身能

力」的RQ-170無人機「哨兵」被伊朗繳獲

後，德黑蘭再展示7架之前繳獲的美、以無

人偵察機，並邀請來自世界各地記者和各國

駐伊朗大使參觀。伊朗宣佈，有能力捕獲更

多入侵的美國偵察飛機。伊朗此舉讓擁有最

先進武器的華盛頓顏面全無。現在，白宮在

追究五角大樓和中情局的責任，民眾和媒體

在質疑美軍的實力和GPS定位系統的漏洞。

帕內塔雖然剛上任防長，但以前就職中情

局，自然被推到風口浪尖，無論從哪個角度

講，帕內塔都應該負最主要責任。美國民眾

和輿論甚至懷疑奧巴馬任命帕內塔任國防部

長是一個極其錯誤的決定。

「高科技」飛機在其它地區墜落時，美軍

通常會迅速摧毀相關設備，以防情報丟失和

技術外洩。然而，此次非同往次，伊朗也非

同其它阿拉伯國家，使奧巴馬如熱鍋上的螞

蟻無從出手。「無人機」讓國防部長帕內塔

栽了一個大跟頭。

「無人機」事件發生後，美國前副總統切

尼猛烈批評奧巴馬缺少緊急情況下的應變能

力，並披露「美國相關機構已經向白宮提供

了3種行之有效、可以迅速搶回無人機的建

議，均遭到白宮拒絕，使伊朗有機會獲取美

方尖端技術」。伊朗軍官日前警告美國，如

果美軍無人機再「入侵」領空，伊朗不僅會

「毫不客氣」地「照捕」，並將採取更激進措

施對付美軍。德黑蘭近日高調宣佈抓獲一名

中情局間諜，之前亦逮捕了12名為美國搜集

情報的伊朗人，連同前期被搗毀的包括30名

成員的中情局間諜網絡，使「無人機」及

「間諜風波」在持續發酵。奧巴馬事後厚

面皮要求伊朗歸還無人機、釋放間諜，均受

到無情回擊，「無人機」可謂丟盡了美利堅

的面子。

美軍極需更多伊朗信息

據參與捕獲無人機的伊朗工程師披露，伊

朗是「利用美軍導航系統的嚴重缺陷，通過

噪音干擾通訊技術，切斷無人機與美軍指揮

部之間的聯繫，使美軍偵察機進入伊朗就喪

失『大腦』，並完全按照德黑蘭電子專家的

指令降落在指定的地點上」。伊朗能夠將這

架無人機「完好無損」地引領並降落到伊

朗，說明其電子控制能力達到足以讓華盛頓

吃驚的較高水平。工程師公開補充說，伊朗

電子專家有能力從捕獲的無人機身上獲取信

息，仿造比美國無人機更加先進的伊朗無人

機。伊朗工程師的講話，既巧妙又幽默地將

了五角大樓、帕內塔一軍。「無人機」事件

透露出另一個重要信息，那就是「美軍對伊

朗的佈防不夠了解，極需要得到更多有關伊

朗的各種信息」。

由於間諜衛星只能定期通過伊朗上空，無

法對其實現全天候監控，五角大樓只能冒險

並反覆使用「隱形無人機」進行頻繁偵察。

「哨兵」的翼展達到27米，配備最先進的攝

像機和傳感器，善於高空隱形偵察。但「人

算不如天算」，「哨兵」被捕獲不僅讓美軍

的如意算盤落空，還給五角大樓帶來難以彌

補的巨大煩惱。據披露，「無人機」被捕獲

後，奧巴馬也很想對伊朗使用武力，因為動

武既可以挽回面子，又可以達到「以戰爭謀

連任」的目標，重蹈美國多位前總統的覆

轍。奧某之所以遲遲不敢動手，是因為伊朗

早有防備，無論技術和資金都有較強實力，

「吃起來」沒有利比亞那麼容易。當然，中

俄因素也是美國不敢貿然進攻伊朗的重要原

因。

伊美兩國都在打心理戰

華盛頓近日頻頻發出警告，將會在很短的

期間內對伊朗採取決定性行動。而事實上，

伊朗已經把離心機等核設備轉移到山區地下

300米深的堡壘之中，美國的巨型鑽地穿甲

導彈只能襲擊到150米的地下目標，對距地

300米深的目標仍然是無可奈何。另方面，

要進攻伊朗，也必須師出有名，雖然核問題

已經是現成的借口，但由於聯合國已經有相

關核查組織，以色列也正在發展核武器，僅

靠核問題這個借口採取行動顯然不夠。「無

人機」被伊朗繳獲的事件也證明，美國距離

進攻伊朗仍有一定差距，無法輕舉妄動，警

告的很大成份是心理戰。

面對美國的頻頻警告，伊朗也不示弱，近

期更加披露已經成功地利用激光技術弄瞎了

美國中央情報局的間諜衛星。德黑蘭繼大規

模防空演習後，在海軍建軍節這一天鄭重宣

佈3艘國產新潛艇下水，大大增強了打擊航

母的能力，並表示很快在阿曼海以及印度洋

北部海域舉行大規模海上軍事演習，甚至狂

言必要時封鎖霍爾木茲海峽。伊朗現在最需

要的是凝聚人心，展現軍事實力就是提高凝

聚力的重要一環。伊朗潛艇目前雖然很難對

美國航母造成致命威脅，但如果真的動起真

格，封鎖霍爾木茲海峽卻令全球畏懼。伊朗

充分利用「無人機」、「搗毀間諜網」事件

讓美國難堪，揭露華盛頓是「入侵者」，打

的也是心理戰。

政府公佈了2011年11月的出口增
長，按年僅升2%，為今年第二差的
月份。有些出口商還憂慮在農曆新
年前後部分廠家會因為無力支付營
運費用及員工薪酬而結業。香港的
出口情況確實令人擔憂。如果我們
不盡快想辦法解決出口疲弱的問
題，一則損害香港的經濟發展，二
則又會令一批產業的人士大量失
業。

一直以來，香港都是外向型經
濟體系，所以很受外圍環境影
響。當外圍不景氣的時候，香港
的經濟就會迅速下滑。這也就是
為何金融風暴、金融海嘯會對香
港造成很大衝擊的原因。現在，
歐債危機的出現，美國經濟又持
續疲弱，香港作為外向型經濟必
定受到影響，金融市場已首當其
衝受禍，出口業當然也不能倖免
於難。香港與世界各地的商貿關
係很緊密，作為一個國際城市，
總不能完全轉了型，擺脫外向型
的經濟模式，不過，完全外向型
的經濟體系其中一個弊端就是外
圍環境差，我們的經濟也會跟
差。所以，筆者認為要解決出口
業疲弱的問題，香港不能只作為
外向型的經濟體系，還要同時重
視內需，扶持和發展本土產業。

最近，一年一度的亞洲青年活
動「Make a Difference」(MaD) 在
香港舉行，當中提供了機會讓不

同地方的青年人互相交流，探討
了創意的價值和創業精神，香港
很需要這類型活動，很需要有多
些空間讓人思考本土、各國的文
化特色和優勢，以及世界的發展
趨向；發掘自己的潛能和創意，
從而創造自己的產業，以迎合本
地或者世界的發展。筆者希望香
港政府能夠多些鼓勵和支持這類
型活動的舉辦，並投放多些資源
協助人們發掘香港獨有的文化特
色和思考世界的趨向，鼓勵人們
創造本土產業。香港可以藉 創
造本土產業來帶動香港自身的經
濟發展，紓緩失業問題，避免完
全受控於外國經濟。

香港從十九世紀中開始，憑
水深港闊的天然港，以及自身的
地利，開始發展航運設施，及後
亦成為了通向各國和內地的運輸
中轉站，擔當了很重要的轉口港
角色，後來香港在第二次世界大
戰之後，因為外圍因素的種種影
響，工業活動蓬勃起來，於是香
港出口了很多工業製品，出口活
動仍然活躍。可是，到了現在，
香港的經濟已逐漸轉型為知識型
經濟，再加上外圍因素的影響，
包括歐債危機、美國經濟低迷、
內地航運業務的發展等等，都影
響了香港出口業的發展。筆者認
為香港應是時候重新思考香港出
口業的角色和出路。

港大民意研究計劃早前公佈一項港人身份
認同調查結果，指市民對「香港人」身份認
同升至10年新高，但對「中國人」的身份認
同就跌至新低。調查發表後引起社會質疑，
中聯辦宣傳文體部部長郝鐵川批評民調給出
的選項，實質和目的是把「香港人」和「中
國人」並列，讓港人在它們之間選一個，這
樣的議題設置本身就不科學。鍾庭耀昨日在
接受電台訪問時，反駁指有關批評非常籠
統，亦點到即止，是從政治角度出發，偏離
學術研究層面云云。他更指調查已經進行多
年，「陸續見到一些評論指責，很多都是無
中生有，我覺得不值得再回應下去。」

賊喊捉賊 心中有鬼
鍾庭耀的說辭是賊喊捉賊，他指外界對

他的批評是從政治角度出發，所以不會回
應。但現時外界最不滿的，正正是他利用
學者身份，去進行有政治目的有預設立場
的民調。郝鐵川及社會人士對民調的主要
批評：一是調查本身大有問題，在本港不
存在國民身份的爭議，調查並沒有學術價
值；二是問題設立有導向性，而且將「中

國人」與「香港人」並列對立，不論在法
理上及現實上都是荒謬及帶有誤導性。香
港是「一國兩制」下中國的特別行政區，
不論在回歸前或回歸後，香港人都是中國
人，根本沒有爭議。

然而，鍾庭耀卻要受訪市民在多個選項
中選出自己是「香港人」、「中國人」、

「中國的香港人」、「香港的中國人」、「中
華民族一分子」、「中華人民共和國國
民」、「亞洲人」和「世界公民」等。這些
選項不但是定義不清，而且居心叵測，故
意將香港人剔出中國人之外，變成可供市
民自選的選項，推翻了「香港人」就是

「中國人」的基本常識。由於鍾庭耀在選項
上故弄玄虛，令受訪者感到疑惑，結果出
現了現時這種結果。這正是因為鍾庭耀以
導向性的問題，將受訪者導引至其預設立
場上之故也。

鍾庭耀應開誠佈公回應外界疑慮
外界對於民調的批評都是有的放矢，有

根有據。鍾庭耀身為民調總監，頭戴學者
光環，應珍惜身上的羽毛，面對外界質疑

理應作出回應，以釋除外界疑慮，怎能將
外界指控都當成從政治角度出發，而不聞
不問不理不睬，這是學者應有的態度嗎？
他說指責都是無中生有，那麼，鍾庭耀先
生首先就必須回答：

你自己是哪國人？香港人不是中國人是
哪國人？

你設定的問題在學術上、法理上、現實
上有何依據？你希望從中得出什麼樣的結
論？

你又憑什麼得出「這個趨勢，似乎與中
國近年的經濟發展背道而馳，相信與經濟
範疇以外的發展有關」這個籠統而闡釋過
當的結論？

鍾庭耀先生既然覺得批評意見不公，那
他為了自己的聲譽，或是為了港大民調的
公信力，都應該走出來回應社會質疑，公
布民調的資料，讓外界判斷，而不是左閃
右躲，迴避指控。

事實上，社會上種種問題和質疑都不是
「點到即止」，而是要尋根問底。可惜的
是，鍾庭耀卻沒有以任何理據反駁指控，
反而將批評聲音打成「從政治出發」，在這

個角度上倒是與反對派政客及其政治打手
的表現如出一轍。不過，鍾庭耀未有拿出
證據來反駁指控，只是暴露其心虛而已。
因為他根本不敢反駁，也不敢說出將「香
港人」與「中國人」並列的真正原因，及
因此所產生出來的政治效果。他對於外界
指責有如此大的反應，不惜通過抹黑別人
來為自己洗脫，但就不肯解釋民調的背後
理據，正說明他確實有政治目的，自然不
能理直氣壯。

他在訪問中還聲稱，希望「民意調查長
遠能從香港，擴展至全中國，幫助內地發
展。」這句說話意味深遠，他要將其為政
治服務、立場偏頗的民調推向全中國，屆
時什麼「潮州人」、「廣州人」與「中國
人」並列的荒謬民調將會更層出不窮，藉
此在內地製造省籍爭議，分化「中國」，
其志向倒是不小。難怪前布政司司長兼英
國老牌特務霍德日前來港時特別要與這位

「民調專家」見上一面，為什麼霍德不見
其他民調學者，唯獨對鍾另眼相看？鍾庭
耀搞的是學術還是政治，不是一清二楚
嗎？

郝鐵川及社會人士質疑鍾庭耀

先生的民調不科學，原因是調查

將「香港人」與「中國人」並列

對立，等於是將「香港人」剔除

於「中國人」之外。香港是「一

國兩制」下中國的特別行政區，

不論在回歸前或回歸後，香港人

都是中國人。鍾先生應該回答：

你是哪國人？香港人不是中國人

又是哪國人？鍾先生將「香港人」

與「中國人」並列對立，其學術

上、法理上有何依據？希望從中

得出什麼樣的結論？鍾庭耀身為

民調總監，面對外界質疑理應作

出回應。他將所有的批評指責為

「從政治出發」，無非是想以此為

擋箭牌，逃避社會的質疑。

2011年是全球整治通脹的一

年，各國政府一齊下重藥壓通

脹。2012年會繼續治通脹，因此

今年是大家面對經濟放緩，甚至

衰退的一年。但是2012年也是全

球的大選年，歐美政府會否突然

大印鈔票來刺激經濟是個未知之

數，因此2012年是考驗政府、企

業及個人眼光的一年。

2011年已成過去，2012年到了。2012
年未到之前，世界各國及港府的高官們
已先後警告，2012年會是一個困難的年
頭。為什麼困難？因為在2011年時，各

個國家為了治通脹而下重藥，下重藥的
治通脹是一門極難準確掌握的行動，用
藥過度的結果會是經濟硬 陸。

2011年的確是一個高通脹的年頭，全
世界都面對通脹，那是2008年金融海嘯
之後，全世界政府狂印鈔票救海嘯的結
果。鈔票多了，通脹自然來。

2011年全球壓通脹經濟收縮
為了壓抑通脹，歐盟堅決不以印鈔票

來解決歐債危機。相反的，歐盟多國特
別是所謂的「歐豬」國家的政府都通過
了嚴厲的緊縮開支的財政預算，企圖以
節約開支來恢復投資者對歐債的信心。
為了壓抑通脹，中國政府在2011年的上
半年，每個月加銀行存款準備金率一
次，每次加0.5％。

實際上中國政府是全世界打壓通脹下
最重藥的國家，早在2009年年底就開始
了宏觀調控政策，導致中國股市跌至33
個月的低點。美國也在2011年年中結束
了QE2，即不再印鈔票了。再來看看新
加坡，政府在2011年即將結束前對本來
已開始偏軟的房地產市場再踩上一腳，
規定凡是外國人及企業物業住宅得額外
付10％印花稅⋯⋯

當然，面對通脹，除了打壓之外，也
可以紓緩。2011年新加坡、香港、澳門
政府都大派鈔票，全民皆有，人人開
心。

2012年經濟發展充滿變數
打壓通脹肯定是痛苦的，價格的下跌

會造成投資萎縮，貨幣供應少了會令企
業周轉不靈，看不清形勢的企業會因
此而倒閉。企業倒閉會帶來失業，香
港金融業正在大裁員，新加坡製造業
也開工不足。也許，老百姓更歡迎一
個有通脹，但繁榮同時加薪幅度不錯
的日子，只要加薪幅度高過通脹，日
子是可以過得更好。當然，面對通
脹，人人嘴裡還是會抱怨兩句；但是
面對失業，可不是抱怨兩句那麼簡
單，而是一連串的惡夢。

2011年是全球整治通脹、一齊下藥的
一年。2012年是繼續治通脹的一年，因
此今年是大家面對經濟放緩、甚至衰退
的一年。

但是，2012年也是美國大選年。美國
要選總統，如果美國經濟在2012年不景
氣，奧巴馬還能連任嗎？這是一個變
數，一個未知數，誰能知道奧巴馬會不
會突然決定大印鈔票，全民分錢來刺激
經濟？還有，歐債危機搞了兩年，危機
依然揮之不去，歐債危機一日不解決，
歐元解體的風險一日存在，歐債危機的
最後答案是不是由歐洲中央銀行大印鈔
票來解決？

2012年是考驗政府、企業與個人眼光
的一年。

卓　偉

曾淵滄博士

黃海振資深評論員
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香港由於酒店不足，加上個人遊
遊客愈來愈多，帶動了家庭式賓館
大行其道，據統計已有二千多間，
而無法統計的無牌賓館亦不在少
數。對於許多個人遊遊客以及來港
產子孕婦，價廉方便的家庭賓館確
是他們的首選入住之地，也因此帶
來各種安全隱憂，為使家庭賓館安
全有序經營，當局有必要加強對家
庭賓館的監管。

據旅發局統計數字，2011年首11
個月訪港旅客已達4,400萬人次，
較上年同期上升24%，其中內地旅
客就高達3,700萬人次，再創歷史
新高。隨 商務客、會展客與內地
客近年來來港人數逐年激增，本港
酒店每逢節假日或會展期便達致飽
和兼且價格昂貴。根據旅遊事務署
的統計資料顯示，2011年香港整體
酒店業的入住率高達90%，比2009
年上升了9個百分點。但本港未來2
年，新酒店的增加速度，卻無法跟
上9%的旅客入住增長需求。由於
供不應求，本港酒店房價居高不
下。位處市區的三星級酒店，每晚
索價逾千元，到了「五一」、「十
一」黃金期，更飆升至2,000多
元，令人咋舌。而較便宜的大型賓
館爆滿，價廉整潔的家庭賓館自然
成了個人遊或來港產子的較佳選
擇。一些投資商亦乘機收購舊樓大
力發展家庭賓館。據民政事務總署
記錄顯示，截至2011年9月底，全
港已登記的持牌家庭賓館達1,387
間，較3年前增加了5倍。持牌家庭
賓館主要分佈在九龍的油麻地、佐
敦、旺角，港島的灣仔、銅鑼灣、
北角等內地旅客購物消費的鬧市
區。

無牌賓館趁勢大行其道
由於有市場，除已登記的持牌家

庭賓館外，一些未登記先營業的無

牌賓館也大行其道。這些為數不少
的無牌賓館，主要分佈在舊區土瓜
灣、深水 、旺角、北角、西環甚
至新界的筌灣、元朗等地的舊樓或
天台屋中。

據雜誌報道，無牌賓館多數以
「影子賓館」方式經營。經營者本
身有一間「蚊型」持牌賓館，但賓
館只負責接待客人，接客後賓館就
將客人安排到無牌賓館房內，入住
的客人並不知情，也有不少無牌賓
館盜用有牌賓館的商號在網上招徠
客人，交易後用虛假資料發出收
據，旅客多數在抵 後才知中招。
亦有借月租為名作招徠，實際是接
待日租客。此外，有人看準內地孕
婦蜂擁來港生仔的商機，推出 房
作月租式的無牌賓館，甚至還加埋
洗衣、煲湯、煎藥等服務，頗受歡
迎。

加強監管不可手軟
事實上，由於無牌賓館房價低

廉，又擔心分分鐘被警方查到，投
資者多抱經營一日算一日的心態，
在消防、安全、衛生等方面不會投
入太大，也因此危機四伏。最嚴重
的自然是火警與盜竊事件，一旦發
生意外，由於是無牌賓館，旅客便
無從追究。

如何解決家庭賓館，尤其是無牌
賓館的監管問題，筆者認為，既不
可一下子趕盡殺絕，亦不可以放任
自流，應採取雙管齊下的政策。一
方面應增加人手加強對家庭賓館，
尤其是無牌賓館的監管、監督，對
無牌賓館加緊排查登記，凡符合條
件的應盡快發牌，令家庭賓館有序
經營，以因應香港酒店不足的需
求；另一方面加快酒店建設速度，
盡快推出更多的房間滿足市場需
求。
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